

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV

Sábado 30 de Mayo de 1874

Número 4.260.

PARTE OFICIAL.

Día 26 de Mayo.

La «Gaceta» de hoy da cuenta de la recepción del enviado extraordinario y ministros plenipotenciarios de los Estados Unidos mejicanos cerca del gobierno de España, acto de que ya ayer dimos cuenta.

Por la presidencia del consejo de ministros han sido nombrados:

Gobernador civil de Jaén D. Antonio María del Rom, que lo ha sido de Ciudad Real.

Y gobernador civil de Orense D. Ramón Izquierdo Cotayar.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dispuesto:

Que cese en el cargo de presidente de la audiencia de la Coruña D. Casimiro Grau y Figueras, y que pase a servir la presidencia de sala de la de Cáceres, vacante por promoción del que la desempeñaba.

Que se traslade a la plaza de presidente de la audiencia de la Coruña don Juan Ignacio Morales, que sirve igual cargo en la de Las Palmas, y a este puesto D. Domingo Bonilla, que sirve igual plaza en Sevilla.

Y se nombra para esta resulta a D. Antonio Leon Romero, presidente de sala de la de Cáceres.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Madrid 26 de Mayo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Los Consejos de ministros siguen teniendo estos días esas inérritas por que ni el Sr. Canacho ha dado cuenta todavía de sus proyectos de Hacienda ni hay en realidad más asunto pendiente de alguna importancia que la convalidación diplomática y el arreglo del consejo de Estado cosas que se resolverán fácilmente si como sucede siempre no fuera mayor el número de pretendientes que el de plazas vacantes.

Es cierto lo que añaden algunos periódicos de que el ministro de Estado Sr. Ulloa ha ofrecido la representación de España en París al Sr. Topete, pero también lo es que para no aceptarla ha dado este hombre político tres razones, una que no le parecía bien aceptar un cargo público inmediatamente después de renunciar al

ministerio por ser partidario de una política que no es la que ha triunfado en la última crisis ministerial, otra que no le parece bien ser agente oficioso en París y no puede tener otro carácter mientras el gobierno francés no reconozca al español y finalmente la consideración de que pudiera ocasionar actos desagradables su presencia en la misma capital donde residen los Borbones destronados en 1868.

No se sabe aun a quien nombrarán para el cargo que no quiere aceptar el Sr. Topete.

A la legación de España en Lisboa irá probablemente el Sr. Valera que no ha querido aceptar la de Bruselas.

Al Sr. Albareda se le ha ofrecido una plaza en Consejo de Estado pero no se cree que la acepte.

Ayer tarde y anoche ha corrido el rumor de haber fallecido el Papa asegurando algunos que en la nunciatura se había recibido un despacho dando esta noticia. No se ha confirmado hoy y por consiguiente es falsa, pero si se cree que Pío IX se encuentra enfermo y sabido es que a su avanzada edad cualquier dolencia puede ser grave.

Mucho hablan los periódicos estos días de conferencias tenidas por el Sr. Alonso Martínez con monseñor Vianchi a quien llaman internuncio de S. S. en España.

Algunos diarios llegan hasta asegurar que se está en vías de un arreglo de las cuestiones religiosas entre el gobierno español y la Santa sede. Las conferencias son ciertas pero monseñor Vianchi ni es nuncio ni internuncio sino un empleado de la nunciatura que carece de poderes de gobierno pontificio para entrar en arreglos con el gobierno y no se tiene todavía noticia alguna de que en Roma están dispuestos a transigir las cuestiones pendientes. El ministro de Gracia y Justicia tiene sin embargo esperanzas de que la cuestión se arreglará de un modo satisfactorio para ambas partes y las entrevistas con monseñor Vianchi van encaminadas a proporcionar este resultado.

Tampoco hay esta tarde noticias de operaciones del ejército del Norte y es probable que pasen algunos días sin que haya ningún nuevo encuentro pues se asegura que el marqués del

por la batería de Aspó (orilla derecha).

—Se confirma que D. Carlos con la mayor parte de los batallones facciosos ha dejado las Encartaciones, moviéndose por Arciniega hacia Anurrie.

—Hasta hace muy pocos días permitían los carlistas el paso de una orilla a otra en el Desierto, en una lancha que hacia ese servicio. Ahora lo impiden hasta a los extranjeros que por ese lado tienen emprendidas obras para montar algunas industrias.

—Se asegura que los facciosos se ocupaban ayer en disponer algunos barrenos en el puente de Luchana, con objeto de volarlo.

—El bloqueo fué ayer muy riguroso, no permitiendo el enemigo entrar ni salir gentes de esta plaza, logrando solo alguna que otra persona burlar su vigilancia. Esta severidad y el movimiento de las facciones nos hace creer que las tropas del general Moriones avanzan sobre Bilbao.

—Anoche sostuvieron los carlistas un largo tiroteo contra nuestros puntos del lado de Begoña principalmente, y acompañando

Duero desea dar algún descanso al ejército que por efecto de la penosa vida de campaña sufre bastantes enfermedades.

Se espera en Madrid al general Letona y no se cree que por ahora vuelva al Norte.

En los círculos ministeriales no se oculta que la ruptura de la conciliación ha causado mal efecto principalmente en Cataluña donde el partido conservador tiene escasas fuerzas y los radicales y los republicanos no ayudan a las autoridades a combatir al carlismo. Hay en Madrid alguna comisión catalana que así lo ha hecho entender.

En el ministerio de la gobernación se toman algunas disposiciones que indican propósitos de reunir Cortes para Setiembre u Octubre si el estado de la guerra lo permite.

L.M.

CARTAS DEL NORTE.

Vitoria 24 de mayo de 1874.

Sr. director de El Imparcial.

Mi querido amigo: Empiezo esta mi segunda carta con el temor de que los lectores de su ilustrado periódico hayan echado de menos en ella aquellas cualidades que tanto valor daban a las correspondencias de sus buenos compañeros y distinguidos periodistas Araus y Alcazar.

A las tres en punto de la mañana del día de hoy las cornetas y bandas de música han tocado diana y a las cuatro llamada. Con una celeridad digna de encomio he visto todas las tropas en marcha a las cinco, sorprendiendo la población que nada sabía. La reserva es el sistema del general en jefe, y todas ignoran lo que proyecta y tiene ya ordenado. Los dos cuerpos de ejército que aquí estaban, el segundo y el tercero, preparados desde ayer, se han presentado en correcta formación antes de partir. El general Letona, jefe del segundo, ha tenido, creemos que por motivos de salud, que marchar hoy a Madrid, sustituyéndole el general Audía en el mando.

Escortado el primero por un batallón del regimiento de Zamora que le

ans hostilidades de una gritería que los hacia parecerse a verdaderos salvajes.

—Los soldados del regimiento de Zaragoza y los carabineros que se rindieron en Luchana se encuentran en Castro. Ignoramos la suerte de los cuatro oficiales de ese destacamento.

—La mayor parte de los facciosos que se hallaban sobre la orilla derecha de la ría, se han reconcentrado hacia Arriagorriaga, y se nos dice que se les han distribuido abundantes cartuchos.

—Se asegura también que casi todas las fuerzas carlistas que se encontraban en la margen derecha han operado el mismo movimiento que las de la opuesta, y que solo el batallón de Iriarte cubre la línea desde Cobetas, sobre Olaveaga, hasta Retuerto.

—No existe memoria de un tiempo tan hermoso en esta época del año. Se suceden los días completamente despejados, con un sol radiante. Ayer molestó un poco el viento fresco y las últimas noches han sido bastante frías.

acompañaban hasta Miranda, ha sufrido en la carretera disparos que de los bosquecillos y guaridas hacían los aduaneros carlistas. Uno de ellos ha herido gravemente a un oficial de dicho batallón, hazaña que da nuevas pruebas del salvajismo de esa gente.

Echagüe dividió su cuerpo de ejército y la división Martínez Campos tomó el camino de Arriaga, ó sea la izquierda, mientras que él, con el resto de sus fuerzas, seguía la carretera de Francia que pasa por Betoño, Durana, Ulibarri Gamboa y altos de Arlaban, antes de entrar en Guipúzcoa. Este camino seguido por Echagüe es la derecha de la operación de hoy, y entre los dos generales citados marcha bastante adelantado el centro, formado por el segundo cuerpo de ejército que manda el general Andía, y en el que va la vanguardia Blanco y el cuartel general, siguiendo la carretera de Villarreal de Alava.

Los carlistas al mando de Dorregaray, y fuertes de 24 batallones, ocupan como siempre las alturas en trincheras hábilmente construidas y envuelven, por decirlo así, toda nuestra línea.

En operaciones como la de hoy, cuando uno consigue averiguar dónde se va a operar y cómo, conviene hacer lo que yo he hecho, y es observar desde una torre-vigía que hay aquí lo que mi vista alcanzaba, porque si no hubiera tenido que elegir entre Concha, Echagüe ó Martínez Campos, si había de seguir al ejército que así se dividía.

Lo que he visto me basta con noticias adquiridas posteriormente, para dar la primera idea de lo ocurrido hoy y poder ampliar mis noticias mañana.

El general Martínez Campos hasta Arriaga marchó con tranquilidad, y una vez allí, atravesando los campos de Araca, debió venir a reforzar el centro, que fué el primero hostilizado por los facciosos.

En efecto, la vanguardia de Blanco, que caminaba sin oír un disparo, dejando la carretera de Villarreal a la izquierda, cuando llegó al pie de las primeras alturas, ocho de la mañana, fué hostilizada desde las trincheras.

—Grandes columnas de humo se veían ayer tarde sobre las peñas de Mañair, y entre la gente que miraba hacia aquel lado había algunos que suponían que era producido por las descargas de fusilería y artillería.

No extrañamos esta suposición ni se tiene en cuenta que todo el mundo está ávido de recibir noticias de algún combate que libren nuestras valientes tropas.

(17 de Enero.)

No cabe duda que el hábil movimiento emprendido por el general Moriones, amenazando primero el flanco izquierdo y envolver la retaguardia, ha obligado al grueso de las facciones vascas a abandonar sus excelentes posiciones sobre la banda izquierda del Nervion y próximas a la costa hacia Castro, las cuales habían hecho formidables cortando hasta los caminos vecinales, abriendo trincheras y amontonando cuantas dificultades les ha sido posible, habiendo derribado al efecto, algunos centenares de árboles.

(Se continuará.)

Un sargento, llamado Zejuela Moreno, de la séptima compañía de Estella, fué la primera víctima de la acción que se toabó en el acto, y de cuyo resultado se puede congratular todo buen español, pues solo ese sargento y un oficial prusiano, agregado al cuartel general, han sido los heridos trasportados á Vitoria hasta ahora. Habrá algunos mas que llegarán á esta noche, pero nuestras tropas han avanzado y ya no las vemos.

El general Echagüe, mas afortunado, no hemos visto que tuviese que sostener fuego, y ha entrado en Uli-barri-Gamboa, haciendo huir á los carlistas que estaban atrincherados en Arlaban, pero por una coincidencia para nosotros favorable sus defensas estaban hechas en sentido opuesto del en que debían estar.

Dicen que el general Echagüe ha coronado los albos de Arlaban, distantes de Vitoria 17 kilómetros, y por las noticias que tengo respondería de la exactitud, pero no he estado allí y no aseguro mas que lo que veo.

La operacion es arriesgada, y las guerrillas son las que habrán trabajado, pues la artillería ha jugado poco, pero estará dispuesta tan solo cuando domine puntos que destruyan las obras de defensa carlistas y hasta sus pueblos, que todos nos son hostiles.

Con Echagüe en Arlaban ya se encuentra de nuevo el ejército reunido, pues el resto de las tropas se incorporará desde Villareal de Alava, que está muy próximo.

Allí, ocupando las crestas de la vertiente meridional de la divisoria de aguas, los carlistas han de mirar mucho lo que hacen si no quieren ser envueltos por nuestros soldados.

Sobre lo ocurrido hoy daré mas detalles así que los adquiera; pues son las once de la noche y no se sabe mas que lo que acabo de narrar.

En Vitoria hay muchos liberales, muchos; pero hay tambien muchos carlistas, y cuando el ayuntamiento acude al vecindario en demanda de recursos, le dan la llamada por respuesta lo que no se comprende; porque, no hay que darle vueltas, si el resto de España ha de estar contribuyendo con sus hijos y su dinero al restablecimiento de la paz de estas provincias, no es justo que, cuando el caso llega, sus habitantes no hagan un sacrificio en bien de la madre patria. Ahora veremos si el ayuntamiento, que ha pedido 200 camas, encuentra dificultades para reunir las con la premura que exige el caso. He visitado los hospitales y son modelo en su género. Limpieza, ventilacion, espacio y esmerada asistencia. Nuestros soldados verán qué diferencia hay entre ellos y los de algunas poblaciones.

Al hablar de hospitales he de referir á sus lectores lo que ocurrió en Orduña con los heridos carlistas. Estos en número de 90, se encontraban en un zaguan de un gran edificio tumados como bestias en camastros unos y otros en el suelo. Todas sus heridas eran graves y habian fallecido ya bastantes. Cuando nuestros médicos entraron allí todos á una gritaron: «Cúrennos ustedes, que aquí nos matan.» Acto continuo el cuerpo de sanidad empezó su obra de caridad, curando á los que mas se quejaban.

Los heridos estaban á cargo de un titulado médico especie de practicante y que no tiene otra mision que la de tapar la herida con un parche resinoso invencion de un tal D. Saturnino no sé cuántos, natural de Vallecas, y se titula subinspector general régio de sa-

nidad militar del distrito carlista de ambas Castillas.

Este géneo, émulo de Dupuytren, ha conseguido con su nuevo sistema impedir la evacuacion de materias de la herida que aglomeradas consumen los tejidos y determinan la gangrena. Los médicos de nuestro ejército, horrorizados, arrancaron el sistema Saturnino Vallecas y curaron á estos infelices como á hermanos. Todos pidieron al general en jefe que los visitó irse con el ejército, pero sólo lo hicieron unos 20. Los demás cedieron á los ruegos de las pobrecitas hermanas de la caridad y de los individuos de la Cruz roja, que han sentado sus reales en Orduña.

Anoche, cuentan aqui, que por el estado mayor se pidieron al pueblo de Villareal ya citado 30.000 raciones para hoy. El pueblo contestó que fuésemos por ellas. No sé si este hecho será cierto.

No se comprende que el trozo de línea férrea desde Miranda hasta Vitoria no esté en explotación; no teniendo la línea otros desperfectos que la falta de alambre en los discos. Tampoco me explico por qué no se ha tendido inmediatamente el telégrafo de campaña entre Vitoria y Miranda, tan útil para el Gobierno que deba comunicar con el ejército.

Medirán que para todo esto se necesitan recursos y que cuando no se preocupan los que debían preocuparse de las primeras atenciones, seria mas que tonto pedir peras al olmo; pero los que tenemos la costumbre de escribir lo que sentimos estamos obligados á decirlo muy alto. En Madrid se cree que porque las tropas han entrado en Bilbao, la guerra se ha concluido, y recordando aquella zarzuela, diremos:

—«Ahora sí que empieza
—Y en grande vive Dios!»

¿Quién puede imaginarse siquiera que los carlistas, que tantos auxilios reciben de Francia y que dominan, menos la capital toda Guipúzcoa, gozando casi de la misma prerrogativa en Vizcaya, y haciendo inhabitables Alava y Navarra, que han de deponer las armas para darnos la victoria? A luchar dicen, y luchan, porque luchando viven sobre el país la mayor parte del tiempo, y estafando á crédulos é ilusos cuando la mina se agota. ¿Qué ganaría Dorregaray retirándose? ¿De qué viviría? Y otros mil que no cito.

Doña Margarita dicen que está en Pau gestionando el planteamiento de sus hospitales. El gobierno francés no pondrá trabas á sus pretensiones, porque sabe que entre los carlistas no hay españoles descendientes de los héroes de Bailén y de Zaragoza.

Su afectísimo.—M. N. O.

(El Imparcial.)

LA GUERRA CIVIL.

Manifestamos en nuestro anterior artículo la situacion de la guerra en el Maestrazgo, que exige ya mas de una columna, y fuertes y bien dirigidas, y no escasa artillería de montaña, obrando unidas ó separadas, segun la conveniencia dicte, aunque siempre en combinacion y en su respectivo centro de operaciones donde municionarse y dejar los heridos.

Estos centros de operaciones, atendiendo al terreno que dominan los carlistas y á lo que enseña la historia de la anterior guerra civil, podian establecerse en Alcañiz, Montalban y Teruel, extendiéndose tambien á Tortosa para mas vigilar el paso del Ebro, y al lado opuesto hasta Albocacer y Lucena para limitar algo ese constante cruce de los carlistas valencianos y aragoneses.

Montalban es el punto céntrico de la provincia de Teruel, y colocado en la lí-

nea del país ocupado por los carlistas del que no lo está, y unido á Alcañiz y á Teruel por magnificas carreteras. Podria luchar con una dificultad; la de fortificarlo, y si fuera insuperable, podria sustituirse con Segura, que está próximo, y sabido es lo útil que fué á Cabrera este punto, con escasa gente conservado, y lo que hubiera costado su conquista sin la insurreccion contra su gobernador, D. José Macipe, y otros jefes, á la que no fué extraño Zurbaro, que sacó una noche de un depósito de prisioneros uno de aquella guarnicion, le intimó con amenazas la órden de conducirse por caminos seguros al castillo, y vencida la resistencia del carlista, emprendieron solista subida, no exenta de peligros, llegaron á la puerta del castillo—cuya osadía fué grande en Zurbaro, entregado á la buena fé de un enemigo que con una voz avisaria al centinela que estaba inmediato—arrojó una carta dentro del fuerte y se retiraron. Esta carta, suponiendo traición y venta, fué la causa de que unos desconfiaran de otros y de las escenas sangrientas que tuvieron lugar.

Prolijose un gran conflicto en la guarnicion; se tirotearon, fusilaron á Macipe, al mayor de plaza Fontan y la capitán de guías Carol; se constituyó en jefe don José Mendez, que lo era de la insurreccion; se permitió y sus cómplices punibles excesos, y en tal estado de desorden llegó el ejército sitiador, cuyo jefe les intimó el 28 de febrero se rindiesen, y lo hicieron en la mañana del 27, cuando ya las cinco baterías sitiadoras habian causado bastantes destrozos. El mismo Espartero, en el día de su sauto, colocó en la torre del Homenaje la bandera del primer regimiento de la Guardia, símbolo de tantas glorias, y arengó á sus soldados como sabia hacerlo. Era valiosa la conquista de aquella gran fortaleza, en cuyas murallas se habia escrito: *Segura siempre será Segura, ó de Ramon Cabrera la sepultura.* De aquí nuestra creencia de su utilidad actual.

El nuevo capitán general de Aragon en combinacion con el del Valencia, y sin cuidarse de limites, si puede disponer de las fuerzas que el anterior no tenia, pueden atacar á los carlistas de frente y de flanco á la vez, impedirles que pasen á la sierra de Albarracin por las de Gueña ó por la Sarrion y Rubielos de Mora; con la columna de Montalban no estarian tranquilos ni seguros los carlistas por Aliaga y toda aquella parte del Guadalupe, y desde Alcañiz, se protegen perfectamente las comarcas de Valderrobles y Castellote, pudiéndose internar en el Maestrazgo cuando en combinacion con otras columnas lo tuvieran por conveniente.

Ante la importancia de la guerra en el Norte disminuye indudablemente la de los demás puntos, que tienen en aquella la base de su sostenimiento; pero sobre el daño actual, que la misma trascendencia tiene en el Oriente que en cualquier otro punto, está la mayor resistencia que puedan ofrecer despues para la conclusion definitiva de la guerra; resistencia naturalmente en relacion con sus fuerzas y su poder.

NOTICIAS GENERALES.

En Bilbao se ha dicho que han emigrado á Francia los Sres. Olascoaga, Urquidí y Lloná, secretario el primero de la diputacion carlista, y todos ellos de mucha influencia en los pueblos de la vega de A-ña. Tambien parece que Ormaeche (a) Butron ha declinado el encargo de mandar los dos batallones carlistas de que era jefe Navarrete, siendo el cura Rebolgar el indicado para dicho mando.

El Cronista de Nueva-York en cabeza la seccion de fondo de su número del 2 del actual, llegado hoy á Madrid, con un sueldo de 24 líneas que lleva por epígrafe «¡Centinela alerta!» y en el actual cita al gobierno de Madrid á que «piense formalmente en aumentar la escuadra que tiene en las Antillas, con dos ó tres fragatas blindadas y algunos otros buques».

Concluye diciendo á los periódicos de España que no echen en saco roto la voz de alerta para estimular al gobierno á que la escuche.

El círculo agrícola salmantino, que tan buenos servicios viene prestando á

las clases procedentes de la provincia, se ocupa actualmente en formular las bases de un Pósito ó Banco agrícola con el laudable objeto de matar la usura lu-gareña.

Han estado á ver al ministro de Gracia y Justicia el teniente general Primo de Rivera y los relatores de la audiencia.

El alcalde de Elche ha cogido á seis carlistas, uno de ellos montado, que han sido conducidos á Alicante.

Hoy recibimos por la via de Nueva-York las siguientes noticias de la isla de Cuba:

«Habana, 6, mayo.

El general Concha ha dado un decreto ordenando la formacion de ocho batallones de milicia de gente de color.

—El general Cayetano Figueroa salió ayer para Puerto Principe á sustituir al general Portillo.

—Cuatro bandoleros que se resistieron á las guardias civiles han sido juzgados por un consejo de guerra, y dos fueron ejecutados esta mañana.

—Azucar núm. 12, tipo haldés, de 18 á 18 1/2 reales arroba. Cambio flojo.

—El vapor de guerra americano *Gettysburg*, llegó aquí del golfo de Darien y trae los ingenieros que han examinado el canal interoceánico de Nicaragua. Saldrá mañana para Nueva-York y de ahí irá á Norfolk.

Habana, 7.

El capitán general Concha dió hoy un banquete de despedida al comisionado chino, Chin-Lan-Pin. Se hallaban presentes muchas personas distinguidas.

Ha salido á operaciones el señor brigadier Verdú, con sus fuerzas de ingenieros.

El secretario electo para el gobierno de Cáceres, señor Gonzalez Campoman, es probable sea destinado nuevamente á Salamanca.

Por la tesorería central se han satisfecho cuatro millones para atenciones de guerra, que han sido enviados al Norte.

Uno de los más importantes encargos que llevan á las provincias los inspectores generales de Hacienda, es exigir el inmediato cumplimiento de las disposiciones recientemente dictadas respecto á incompatibilidad de los funcionarios del ramo.

Ha salido de Valencia con direccion á Liria el general Montenegro, con objeto de encargarse de las tropas que operan en aquella zona contra los carlistas.

La columna al mando del brigadier La Guardia será muy en breve reforzada con dos batallones procedentes de la del brigadier Morales.

Dice *El Eco de Extremadura*, diario de Badajoz:

«En la vecina ciudad de Elvas, á consecuencia de la sequedad se han agotado los manantiales, de donde se surtía toda la poblacion.

La Conciliacion, diario de la Coruña, muestra su regocijo por haber accedido el gobierno á que la fragata *Asturias* continúe en el Ferrol.

Han sido ascendidos á tenientes coroneles los 50 comandantes más antiguos del arma de infantería.

Los periódicos de Granada del día 26 se publican con orla negra, y dedican sentidas frases á la memoria de Marian Pineda, por ser este día aniversario de su muerte.

Parece que en Hendaya ha muerto un coronel carlista herido en Vizcaya.

Ha sido puesto en libertad el capitán de caballería de las fuerzas que mandaba Sautés, que fué herido y hecho prisionero en la sorpresa de Segorbe.

Parece que ha llegado á Guipúzcoa la mayor parte de los batallones carlistas de aquella provincia, conociéndose

llegaba por las considerables exaccio- nes y atropellos que sufren algunos pue- blos.

El administrador jefe cesante de las salinas de Torreveja, D. Julian Elias y Garcia, ha sido repuesto en su destino.

Ha sido nombrado secretario del go- bierno civil de Pontvedra el Sr. Solis de la Huerta.

Ha sido nombrado oficial de cuarta clase, en comision, de la seccion de In- tervencion de la administracion econó- mica de Huelva don Gabriel Alvarez Mutis.

Durante la marcha del ejército de Medina de Pomar á Ojma, al general Echague se le resbaló el caballo, sufriendo una fuerte contusion en la pierna izquierda y algunas rozaduras sobre la rótula y cresta de la fibra, y de los cuales fué convenientemente curado por el mé- dico Sr. Martiney.

Han sido destinados á mandar el 14.º tercio de la Guardia civil el coronel don José Prior y Sanz; á la comandancia de Valencia el teniente coronel don Juan Latsa Murgatogui, y á la de Ciudad- Real de la propia clase don Francisco Blasco y Navarra.

Paréceme que se han consignado fuer- tes sumas en la mayoría de las capita- les de provincia, con destino á la publi- cacion en cada una de ellas, de un pe- riódico encargado de defender la candi- datura de don Alfonso, los cuales verán la luz en el próximo mes de Junio.

Personas muy allegadas á los actua- les ministros, nos aseguran que existen serias disidencias entre los mismos con motivo del nombramiento de consejeros del Estado.

Ha sido nombrado intendente gene- ral de Castilla la Nueva, en comision, le de distrito D. Salvador Damato.

GACETILLAS.

Anteayer 28 tomó posesion del man- lo de esta provincia el nuevo Gobernador Civil Sr. Tortajada que, como anunciamos en nuestro número de ayer, llegó á esta ciudad en el mismo dia.

Festejos.—Dice un periódico de Jaen:

«Tenemos entendido que el Ayunta- miento no puede destinar cantidad nin- guna para los festejos del próximo dia del Corpus por carecer absolutamente de recursos; en vista de lo cual, el comercio y los demás gremios de esta capital, han abierto una suscripcion para celebrar dicho dia con toda la pompa y magni- ficencia posible, proporcionando de esta manera un agradable solaz al público, y á los muchos forasteros que con tal motivo se dispondrán á visitarnos.»

En cambio en Almeria pasaremos este año como siempre, pues ni el Ayun- tamiento se propone realizar novedad alguna, ni el comercio y demás clases salen de su apatia.

Es un buen modo de prosperar.

Descubrimiento.—Es tan origi- nal como curioso el siguiente que des- cribe un periódico de Bruselas, la «Ga- ceta Internacional.»

Un individuo residente en Nansville, Estado de Illinois, acaba de inventar úl- timamente un aparato para reemplazar el silbato de las locomotoras, vapores, factorias y señales de fuego, que ha de- nominado teléfono. El inventor es un agricultor que ha dedicado mucha parte de su tiempo á la cria de mulas, cuyos hábitos y anatomía ha estudiado cuida- dosamente. Tenia en su hacienda una que poseia una potencia vocal extraor- dinaria, cuya voz podia oirse á distancia de cuatro millas á la redonda, y de aquí tomó pié para su invento. Pensó que si él podia poner en movimiento todo el aire necesario en el espacio de ocho mil- las de diametro ó en una circunferencia de veinte y cinco, ó bien en una área de cincuenta millas cuadradas, podia apli- carlo á un aparato que equivaliese al silbato de una máquina de cien caballos de fuerza que sobrepujase á cualquiera de los silvatos conocidos hasta el dia. Habia resuelto ya el problema de que el

rebuzno de un asno era la duodécima parte menos fuerte que el silbido de una locomotora. Una máquina de vapor de mil caballos de fuerza podia desde luego equivaler á la potencia de doce mil as- nos. Por consiguiente, si un asno podia llenar con su rebuzno un círculo de ocho millas de diametro, doce mil silbatos, ó uno solo de mil caballos de fuerza, podia desde luego equivaler á la potencia de doce mil asnos.

El inventor pensó en todo esto detenidamente, viniendo á deducir que si podia descubrir el aparato vocal de un asno y aplicarlo á una gran potencia, podria obtener un sonido mas fuerte y de un volumen mas satisfactorio á sus miras. Preocupado con esta idea, mató un mulo y separó cuidadosamente la cabeza del cuerpo; inyectó las venas y arterias con una solucion del cloruro de zinc y arsénico para impedir la descom- posicion. Disolvió guttapercha en éter sulfúrico, é introdujo la solucion en la laring y en la tráquea. Evaporado el éter dejó una capa de guttapercha sobre las membranas, y continuó la inyecciones y evaporaciones hasta que la capa se hizo suficientemente solida, sometió despues aquellos órganos al vapor del azufre, á un color de trescientos grados, por cuyo procedimiento la guttapercha quedó vulcanizada, aumentando su elasticidad y haciendo la membrana impenetrable al vapor. Concluidas estas operaciones, adoptó un pedazo corto de tubo de guttapercha á la tráquea en conexion con una caldera de vapor. Aquel fué un mo- mento de ansiedad y agonía para el in- ventor, quien puso la cabeza del mulo en manos de un asistente, mientras que él abria suavemente la válvula del vapor, y al introducirse esta en la tráquea espe- ró el aire y produjo un suspiro seguido de un gemido, luego un bufido, ensegui- da una carcajada, despues unos ruidos violentos y por último un estornudo.

Abrío toda la válvula y produjo el ruido mas horrible, el bufido mas tre- mendo, el bramido mas espantoso que ningun mortal pudiera imaginarse, ni hubiera oido en toda su vida. Los labios del animal se contrajeron, arrojando los dientes que saltaron de las mandíbulas, el rostro hizo un gesto satánico, y las me- gillas, destrozadas por la violencia del vapor, cayeron, participando los oidos del estremecimiento general y dando á la cabeza del mulo una apariencia de vida y de éseitacion extraordinaria.

El hombre que sostenia en sus manos la cabeza del animal la contempló por un instante con los ojos abiertos, el rostro encendido, y cayó de rodillas temblando; en seguida echó á correr, espantado del efecto que le produjo aquel primer espe- rimiento del teléfono. El inventor quedó electrizado con el éxito que acababa de obtener, contemplando con una sonrisa de satisfaccion la cabeza del mulo y de- jándola allí para ir á calcular la mayor distancia que podria alcanzar aquella voz que produjo un terremoto acús- tico, una tormenta un huracan de so- nido.

Como antes.—Dice que al arra- ciar los calores del estío se autorizara á la oficialidad del ejército á usar levita abierta y chaleco, pues en ciertas zonas es insufrible el servicio con la levita abrochada. Esta reforma será muy agra- decida.

Terquedad.—El cabecilla Cucala no consiente en que le amputen el brazo herido, á pesar del dictámen de los mé- dicos.

La causa de esta obstinacion la indica La Correspondencia.

Cucala no quiere que le corten el brazo, por que lo necesita para pegar.

Si este es el uso que hace de sus mien- bros el célebre cabecilla, se comprende que S. Pascual le abandonase y consinti- era que fuese herido.

Lo que debe decir Cucala es que nece- sita la mano para cobrar.

Esta es la verdad.

Obra notable.—Se anuncia la inmediata publicacion de varias poesias y un drama inédito del malogrado poeta D. Jose de Espronceda.

Cantares.

Da pena de verte nifia todo el dia á tu balcon, que antes se agosta la rosa, cuanto más la besa el Sol.

Cansóse el vicio de oír que todo feo le hallaban,

y compró la hipocresia, para taparse la cara.

Me dices que estoy alegre porque me escuchas cantar; ¡tambien el pájaro canta su perdida libertad!

Jesús halló un Cirineo en la cuesta del Calvario, yo en la pasion de mi vida solameste hallé Pilatos!

En el libro de la vida quise apuntar mis desgracias y me sorprendió la muerte sin poner la fé de erratas!

Unguento y Píldoras Hollo- way. Dispepsia, Desórdenes de la Dige- stion. Personas hay que están especialmen- te propensas á las afecciones del estómago é higado; miéntras que se ven acometidas de dichas onfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desor- denados el higado y el estómago, el co- razon y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta com- binacion de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran di- rectamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad nor- mal. Las impurezas son expelidas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la san- gre irritada es refrescada, las secrecio- nes biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su sa- lud normal, tornándose á entrar en la digestion en el estado natural de orden y reani- mándose el espíritu.

EDICTO.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL de Almeria.

En virtud de acuerdo del Excelen- tísimo Ayuntamiento y cumpliendo con lo que se previene en la Real ór- den de 16 de Junio de 1864, se haya de manifiesto en la Secretaria de la expresada corporacion, desde este dia, el plano formado por el Arquitecto titular, en 8 del corriente mes de Mayo, respectivo á las alineacio- nes de la calle Real del barrio alto de esta ciudad, para que sirva de base en las nuevas edificaciones que se pro- yecten, y con el fin de que en el tér- mino de veinte dias contados desde el siguiente al en que aparezca inserto este anuncio en el Boletin oficial de la provincia puedan deducir los que se consideren interesados en dichas li- neas las reclamaciones que estimen sobre el particular ante el Municipio. —Y para conocimiento de quien cor- responda se fija el presente en Alme- ria á 27 de Mayo de 1874. Francisco Barroeta. — Por disposicion del Señor Alcalde, Joaquin Ramon Garcia.

Demarcaciones de minas que se prac- ticarán del 16 al 22 de Junio en término de Huerca.

El Profeta.—Barranco del Pollo. El Hallazgo.—Id. de id. Castellano.—Cerro de las Launoras. Deslind.—El Porvenir.—El Pocio.

Término de Benahadux.

Los Finados.—Cerro de la Monte- rilla. San Patricio.—Cerro de los Calde- ros. Buen dia.—Loma del Muerto.

Alcaldia.—Arbitrios Municipales.

Table with 2 columns: Recaudacion del dia de ayer, Pts. Cént. Rows: Centro de Granada (311 14), Id. del Puerto (381 37), Id. de la Vega (81 93), Total (774 44), Almeria 29 de Mayo de 1874.-Barroeta.

Santo del dia.

Sábado 30.—San Fernando rey. Sale el sol á las 4:35 de la mañana. Pónese á las 7:20 tarde. Sale la luna á las 7:55 m. Pótese á las 3:15 n.

Efemérides.

1845.—Nace el príncipe Amadeo de Saboya, duque de Aosta.

Teatro Principal.

Gran funcion para hoy 30 de Mayo.

- 1.º Sinfonia. 2.º La comedia en tres actos, titulada: EL PAÑUELO BLANCO. 3.º La bonita pieza en un acto: Dos y uno. A 3 rs. A las 8 y media.

SUBASTA.

Se subastan ochenta varas de labor en la lumbrera, La Fé, de la mina S. Juan de Dios, sita en la Loma de la Fuente, término de Almeria. Se verificará el domingo treinta y uno del corriente de doce á una de la tarde, en la casa del presidente, D. Juan Capella, Paseo del 30 de Julio, nú- mero 23, donde estará el pliego de condiciones.—Almeria 24 de Mayo de 1874.—El Presidente, Juan Capella.

BUENA OCASION.

Deseando su dueño desprenderse de algunas acciones de la mina titulada La Catalana sita en el cerro del Tio Alonso, término de Enix, se anuncia al pú- blico para su conocimiento.

Dicha mina está dada á partido, y tiene su título de propiedad con su cor- responientes láminas.—Precio de cada accion 500 rs.

En esta imprenta darán razon.

MINA PARTIDO «DESCUIDO, SEGUNDO» en Sierra Almagrera.

El diez y ocho del próximo Junio á las doce de su mañana tendrá lugar la subasta de tres mil quintales de antimonio, bajo el pliego de condicio- nes que estará de manifiesto en casa del que suscribe: Constitucion 4.—Almeria 26 de Mayo de 1874.—Pre- sidente, Antonio Martinez Galindo.

A COMPRAR.

Es verdadera realizacion.

Para caballeros.—Géneros de lana para la actual temporada.—Córtes de pantalon á 15, 18, 22, 26, 30, 35, 40, 44, 50, 55, 60, 65 y 70 rs.

Traje completo, á 42, 50 y 60 rea- les uno.—Me tons, á 12, 18, 22, 26, 28, 30 y 32 rs. vara.—Pañetes lisos y labrados á 25, 30, 34, 36, y 38, rea- les vara.—Tunias, cuadros novedad á 28, 32, 36 y 40 rs. vara.—Tricot, pié azul, lluvia seda á 28, 32, 36, 42, 48 y 50 rs. vara.—Elasticotines, sate- nes, castores á 40, 44, 48, 50, 55, 60 y 68 rs. vara.—Paños y patenes de todas clases y precios.

Nota.—Los precios que arriba se espresan están marcados en los cór- tes y clases con números, á fin de no equivocarse ni á niños de á 8 años.

No se rebaja nada de los precios anunciados.

Se hace el 5 por 100 de descuento comprando de 100 rs. en adelante.—Pañeria calle Espartero (antes Real número 3, junto á la confiteria Sevi- llana.

Francisco Rios y Hermano.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores 6 cent. de peseta, línea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

CONSUMO DOMÉSTICO

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo, los tés mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial, está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los tés, en los cafés también, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dada satisfacción. M. S.

COMPANIA COLONIAL.



VISTA DE LA FABRICA MODELO.

CHOCOLATES

FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854.

DOCE MEDALLAS DE PREMIO.

CAFÉ, Y TÉ, TAPIÓCA.

antigua nombradía y superioridad.

Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid
Sucursal Montero, 8.

VENTA EN TODA ESPAÑA.

NOTA. La Compañía Colonial fué la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricación del chocolate con maquinaria de vapor elevándola á la altura de una importante industria y al último grado de perfección; nadie ignora, que su Fábrica modelo ha servido de estímulo para la gran mayoría que han experimentado, en beneficio del público, todos los chocolates en general, y tal es la aceptación del método moderno, que en el día la Casa fundadora, además de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, mandan á provincia sobre cinco mil libras diarias, mientras que antes, estas mismas provincias remitían á Madrid, para su consumo, crecidísimas cantidades.

En Cafés, Té, y Tapioca, fué también la Compañía Colonial la que implantó el progreso, el que consta por la marcada preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la Compañía, lo que de cierto es la mejor recomendación.

DEPOSITO, ESPECIAL CASA DE LOS SRES. BENITEZ HERMANOS CALLE REAL NUM. 5 y 33.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES

DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacían falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado que fué importado á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente, en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de

la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado que se les ofrece. Verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace calorces años. Hasta ahora los buenos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostados á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs hasta 72. Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.

En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benítez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nueva cajas, cafeteras y letras para conservar ó preparar el Té y el Café.

NI CALVAS NI CANAS.

CON EL USO DEL ACREDITADO

ACEITE SEIREP.

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evitar y curar sin peligro ni molestia todas las afecciones del pelo, del cuero cabelludo y de la cabeza, tales como caídas del pelo, alopecia, calvicie, canicie, caspa, erupciones, jaquecas, neuralgias, etc., calificado por la medicina de eficazísimo y altamente higiénico en vista de las innumerables curaciones que ha obrado, siendo también el mas delicioso de cuantos aceites de tocador se conocen.

El Aceite Seirep se vende á 12, 6 y 4 reales fresco. Depósito en Almería farmacia de D. Antonio Vivas.

Para los pedidos al por mayor con notable rebaja dirigirse al doctor-Seirep.—Union 918. En Almería, Gomez Talavera.

LA UNION

SEGURO DE INCENDIOS.

Asegura edificios, muebles, cosechas, mercanías, etc.

GARANTIAS.

El capital social de 32 MILLONES de rs.—16 AÑOS DE EXISTENCIA.—816 si estos pagados, importantes 44.250,000 reales.

Representante en esta capital, D. Santiago F. Delgado, calle del Hospital núm. 8

CORREDURIA DE NÚMERO

Y AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

de don Ramon Garcia Camacho

calle de Alava núm. 11, Almería.

Horas para el despacho de todos los asuntos que se me encomienden y que haya de intervenir, desde las nueve de la mañana á las cuatro de la tarde.

INTERESANTE.

Deseando corresponder de una manera digna á la favorable acogida é ilimitada confianza con que vienen honrándome el comercio, los mineros, y el público en general, encargando á mi celo cada día nuevos asuntos de interés, estoy resuelto á no omitir esfuerzo ni sacrificio alguno hasta haber conseguido colocar el centro general de negocios y contratación que he creado, á la altura que merecen mis constantes favorecedores. Para ello he introducido en el mismo varios importantísimas mejoras, y entre otras las que tengo la satisfacción de anunciar a continuación.

1.º Desde este día queda á cargo del distinguido joven, doctor en derecho don Miguel Garcia Blanes la dirección de todos los asuntos y expedientes que se me confien y que por su índole exijan la ilustración del letrado. La garantía que ofrece el acreditado nombre del Sr. Garcia Blanes, es la mejor recomendación que todo negociante pudiera exigir, para tener la seguridad de que sus asuntos han de obtener el mas pronto y favorable resultado.

2.º A los que necesitan una gestión activa y entendida en cualesquiera de las oficinas de Madrid para la tramitación de todo género de expedientes, les ofrezco los servicios de un honrado, antiguo y acreditado agente de negocios, del que soy representante en esta provincia y al que he encargado ya diversos asuntos, los que han sido resueltos favorablemente y con la mayor brevedad posible.

3.º También he adquirido corresponsales de mi confianza y que desempeñarán todo encargo que les encomiende en Barcelona, Valencia, Alicante, Málaga,

Sevilla, Cádiz y otras principales poblaciones de España; y en las mas importantes del extranjero como son Paris, Londres, Berlin, Newcastle, Bremen, Liverpool, Marsella y otras.

Debo advertir que á pesar de tan trascendentales mejoras y de los sacrificios pecuniarios que me cuestan, los derechos que devengaré serán tan módicos y equitativos como los que he venido exigiendo por mis servicios hasta hoy.

Venta de acciones de minas.

Se me tiene encargada la venta de varios registros completos y de multitud de acciones de minas, muchas de ellas con ricos y abundantes filones y criaderos ya descubiertos; y se sitúan en los barrancos y puntos mas importantes y acreditados de sierra Almagrera; las Herrerías de Cuervas, Cabo de Gata, Sierra Alhamilla, las Vivoras y Sierra de Gador.

Fincas rústicas.

Se vende un cortijo en Tabernas, dos en Nijar, otro en Huelcal de Almería, otro en Guadix y un coto de carrasacas en jurisdicción de Baryarque.

Casas en esta Capital.

También se venden 16 casas en esta ciudad.

Salinas del Cabo de Gata.

De igual manera anuncio la venta de 150 acciones de 800 en dichas salinas á precios muy arreglados.

Préstamos en efectivo.

A los que posean cantidades en efectivo y quieran colocarlas con garantías de escrituras de hipotecas ó pagarés con firmas respetables, pueden pasarme aviso de las cantidades de que disponen para convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Los estrechos límites de este anuncio me obligan á omitir los nombres, precios y situación de las minas y fincas que anuncio á la venta; la persona que desee detalles y pormenores de las mismas, puede pasarse por mi despacho, en las horas de oficina marcadas, y le facilitaré cuantos datos y noticias me exija.

Almería 25 de Mayo de 1874.—R. Garcia.